
火车票理应全国通退

快递传送公文也是“中国式”行政浪费

“蛇年”，应是一条
怎样的“蛇”

一份文件绕行十多公里后竟又回到了原点，

文件的曲折经历让人费解，但一个非常直截了当

的事实是，这20元的快递费很有可能是由行政支

出买单。

如果不是在南通市行政中心大院工作的董

姓女士多长一个心眼，恐怕这种浪费一直是潜伏

状态。可见，“中国式”行政浪费除饱受诟病的“三

公浪费”(公款吃喝、公车私用、公费旅游)外，各种

“隐性浪费”同样令人担忧。

面对隐性浪费，期待公众的偶然发现显然不

是长久之计，社会公众充其量能有一个模糊观感，

只能从经验作出判断，而对于实际的支出情况并

不清楚。而基本的知情权得不到实质性保障，有

效的制约和监督也就无从谈起。

另外，《中华人民共和国政府信息公开条例》

对政府信息公开的范围和内容的界定中，也并没

有关于公务消费等关于行政成本及其信息公开的

具体规定和说明。并且，再细致的法律也不会规

定到快递这一环节。

综上所述，透视“隐性浪费”的治理困境，其

成因无疑是相当复杂的，这种浪费有深刻而复杂

的法律与制度上的根源与漏洞。因此，转型中国

的行政浪费治理，必须充分考虑到对法律的完善，

进而寻求整体考量基础上的制度突破。

笔者认为，破解当下“隐性浪费”的治理困

境，概括起来，一曰公开，二曰监督，三曰问责，四

曰激励。而重点是，只有在行政公开做足文章，在

监督体制下的民众有效参与，在立法上进一步推

进浪费入罪，并且厉行节俭的激励机制，将开源节

流同绩效考核挂钩。这几个方面如果能取得实质

性突破与进展，那么就有希望真正破解行政浪费

的治理困境。

广告对公众之影响是潜移默化的，这不仅体现

在商品的选择上，也体现在价值观形成上。

我们不能要求每个商业广告都能像公益广告那

样发出诸如“没有买卖，就没有杀害”的“好声音”，

为社会传播正能量。但是“不助长不良社会风气”应

当成为所有广告的底线。这在《广告法》上也有明确

规定，“广告内容应当有利于人民的身心健康，遵守

社会公德。”

不得不说，当前诸多送礼广告已经违背了《广告

法》的宗旨。各种价值不菲的所谓“礼品”已经远超

出普通百姓出于礼仪，馈赠往来的需要。“送领导”、

“上级有面子”等广告语直接就是在鼓励人们行贿，

更给领导干部营造了过节收礼是“应有之义”的恶性

气氛。所谓“送礼首选”，说白了就是“行贿首选”。

诸多送礼广告所宣传的商品并不是靠质量和服

务取胜，而是在一味地鼓吹价格本身所“体现”出来

的“地位”和“品位”，大有鼓励人们送礼“只送贵的，

不送对的”之势。这不仅涉嫌虚假广告，让消费者买

到物缺所值的商品，更可能会让商品成为“礼品”

后，找不到合适的主人，进而使其使用价值无端减少

甚至沦为一堆废品。这也与社会节俭之风背道而

驰。

叫停送礼广告回归了法律的本意，弘扬了社会

正气。广电总局本次亮剑值得称道。同时，我们还

应该认识到还有诸多类型的广告正在助长不良社会

风气，侵犯消费者利益。如充满欺诈、伪劣商品的电

视购物广告，不堪入目、让人听之须临水洗耳的沾黄

广告，给中小学生带来学习障碍的谐音仿造广告等

等都是广告界的重灾区。广电总局何不乘着叫停送

礼广告的东风，对于广告重灾区来个集中整顿呢？

叫停送礼广告 回归法律本意

评论

时事
乱炖

相比不乏溢

美之词的“龙”，对

于 即 将 到 来 的

“蛇”年来说，想要

找出几个与蛇有

关的好词儿来，还

真是相当不易，相

反，负面的词儿倒

是信手拈来，以至

于民俗专家，都对

蛇年该如何说蛇，

颇有些犯愁。

近日，广电总

局下发《关于清理

广播电视“送礼”

广告的通知》，要

求各级电台电视

台立即删除含有

渲染“送礼”内容

的广告。

（2 月 6 日

《新京报》）
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前两天，在南

通市行政中心大

院工作的董姓女

士在收发室签收

一份特快专递时

发现，这件装着一

份普通会议通知

的快递，竟是同在

一个大院里办公

的另一部门花费

20元寄来的。

（《京华时报》

2月6日）

非常
道

“与女下属在客房内彻夜座谈是因为酒喝多了，

需要人照顾。”

近日，南京某网络有网帖爆料“南京一处级男领

导，与多名美女下属的夜晚秘密之事”，还公布了彻

夜“座谈”的时间、地点。记者经多方了解，该监控

截图中的主人公，为省级汤山工人疗养院张姓书

记。对此事张书记承认就是他本人，他表明这纯属

内部人搞的恶作剧，并解释说。

“小偷同志，我家值钱的东西已经被你同伙偷

完了，我的笔记本电脑、相机都被偷了，已经很可怜

了。”

市民方女士在广西南宁埌东四组租房住，家

里一个多月内被小偷“惦记”5 次，其中 3 次被偷两

部笔记本电脑、一部相机，另外两次因家中有人而

幸免。无奈之下，她给小偷写了一封信，贴在大门

上求饶。

舒锐

刘鹏

近日，有旅客持异地购买的车票在北

京退票，被告知无法办理。12306 客服回应

称，车票可以全国通取但不意味着可以全国

通退。业内人士表示，实名制车票丢失后的

退票办法、因临时更改行程而需要异地退

票，类似情况从技术角度上说不是无法解

决，但有一些细节需要完善。（2月6日《京

华时报》）

旅客从其出发地，经过中转地，然后到

达目的地，显然一直是在不断地移动过程中

的，如果火车票异地可取，却非得到发售站

或者列车出发站退票，显然是不现实的。比

如一名旅客，从哈尔滨去广州，打算从郑州中

转，在哈尔滨就拿到了郑州到广州的火车

票。可是因为计划有变，这位旅客到北京后

提前下车，并不再去广州。郑州到广州的车

票不可以在北京退，而如果赶回哈尔滨或者

再到郑州去退票，对旅客来说是麻烦，时间上

也未必来得及。而对铁路部门而言，旅客持

票不上车，或者无法及时退票，坐席不能及时

发售给他人，无疑也是运力资源的浪费！

实名制加上火车票售票系统全国联

网，从技术层面而言，火车票异地退票并不

是什么难题，而从提升服务水平、方便旅客

与有效利用运力等方面而言，无疑都是需要

异地退票的。因此，铁道部相关部门有必要

尽快完善相关信息系统，推出火车票全国通

退服务！

钱兆成

吴江

的确，尽管受环境变化的影响，这年头田间地

头的蛇已经并不多见，而把蛇当宠物养的也不乏其

人，但对于蛇，终究还是心存恐惧和排斥的人占了大

多数，想让人们与蛇亲密起来，甚至还去盘点蛇的好

处，自然是太过为难。不过，这显然并不能影响人们

对于农历“蛇年”心怀美好的期盼，蛇的吉祥形象也

已摆上了年货柜台。

事实上，蛇的形象虽然令人避而远之，但“金蛇

狂舞”却仍然给人以喜庆与振奋的强烈感受。尤其

是放在龙年的经济不振，增长乏力，甚至多行业出现

增幅下降乃至行业性亏损的背景下，中国的经济，的

确比任何时候都更期待活力。蛇年中国的宏观经济

能否迎来“金蛇狂舞”般的转机，显然也是被寄予厚

望的。其中最被挂念的莫过于楼市，维持并低迷了

多年的房价，据说被集体看好报复性反弹，这从龙年

年底的翘尾行情，似乎也已初露“金蛇狂舞”的端

倪。不过，中国宏观经济能否获得转机，的确已不能

寄望于房价“狂舞”，而更需经济和发展模式的转

型，这更需旧有的发展模式作出转型，并激发更多民

间的创新动力。从这个意义上说，“金蛇狂舞”的确

更需消去臃肿的腰身，显露出中国宏观经济灵动的

身段来，才能游刃有余。

当然，蛇年不仅要期待中国的宏观经济能展

现出曼妙的身段，更期待中国的公众能真正从中获

益。即便是受国际经济大环境的影响，宏观经济未

必能迅速走出低迷，但老百姓的生活却并非没有迎

来“金蛇狂舞”之年的可能。宏观经济说白了是做蛋

糕的问题，但把蛋糕做大是一回事，公众能够分得多

少，则是另一回事。从近年来的形势来看，蛋糕做大

不少，分到公众碗里的却并不多。而从近日国务院

发布的关于分配制度改革的意见来看，至少在如何

“分蛋糕”这件事儿上，“蛇年”其实大有文章可做，

也蕴含着十足的利好。“蛇年”能否让“蛋糕”分得更

合理，更公正？人们理应有个良好的期盼。

春晚节目单公布
兴焉？衰焉？

刘义杰

2月6日上午11时，春晚总导演哈文及

2013 央视春节联欢晚会官方微博公布央视

蛇年春节联欢晚会最终节目单。此节目单

与第五次春晚联排之后网传的节目单差别

不大，仅有两处不同，央视春晚公布的名单

中郭德纲与于谦的相声名字未公布，第二则

是傅琰东的穿越魔术不见了，李云迪的名字

也未在名单之上。（本报今日18版）

央视节目单一直以来以神秘著称，非

到春晚播出之日，往往难以窥见全貌，如今

央视公布春晚节目单，从历史来说，未尝不

是一件新鲜事。从一个角度来说，这也是央

视在努力和创新，从另一个角度来说，这何

尝不是无奈之举呢？

实际上，从彩排之日春晚的节目就已

经被时不时曝出，其中一些精彩段子甚至也

已经在网上传开，到了前些日，各种版本的

央视节目单已经在网上“出炉”。现在央视

官方版出来，网友一对比发现大同小异也，

当春晚节目单已经不能保密，央视顺势将其

曝出也是“形势所逼”了。

春晚节目单曝出引发了很多人的感

慨。我的第一反应是，想起了《左传·庄公十

一年》的一句话“其兴也勃焉，其亡也忽焉”，

春晚节目单公布，兴焉？衰焉？对央视来

说，恐怕是衰吧。观看了春晚的节目单，尽

管有 48 位央视主持人的豪华阵容，也有席

琳·迪翁等国际巨星，有孔子学院的留学生

等等，但这不过是一些“雕虫小技”，整个节

目单中几乎并没有让人眼前一亮的东西

了。正如一个网友的留言，赵本山都退出

了，一个历史节点已经到来，央视也该歇歇

了。这句话虽偏激，却也十分中肯吧。

其实，正如那句古话，没有什么是永恒

的。一个事物的衰亡，何尝不是另一个事物

的兴盛呢？

“快”递 漫画/王恒


